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世界冠军入职清华，并非“低就”
刘颖余

《刘国正：从世界冠军到清华体育老

师》，这是日前清华大学微信公号上一篇文

章的标题。至此，人们才恍然大悟：原来刘

国正真的要去清华当体育老师了。

放着堂堂国乒教练不干，却要当一名

高校体育老师，有人惊呼这是“低就”了。

但刘国正的看法正好相反：“作为教练的身

份暂告一段落，我现在处于一个新的起点，

是从低到高的开始。”

这哪里是低就了，明明是高攀嘛。

其实，是低就还是高攀，并没有那么重

要。所有的人生选择，合适的就是好的。

竞技体育重要，体育教育同样重要，刘国正

在人生上半场搞竞技体育，下半场投身体

育教育，既是转型，也是新的体验。他学习

了，成长了，从不同的维度为国家体育事业

做贡献，我看挺好。

有趣的是，刘老师目前在清华大学，还

没有开始教授乒乓球专项课程。学生请教

他的问题，也大多关乎跑步和体育测试——

立定跳远怎么跳、跳绳手怎么摇等。这些问

题督促着他不断地去广泛涉猎更多的基础

体育知识。他诚恳地认为，这是个“互相学

习”的过程。

“学习”，刘国正面对新的人生角色，多次

提到这个词。大家都知道，刘国正当年在大

阪世乒赛以挽救 7个赛点一举成名，让“嫁人

要嫁刘国正”之声响彻大江南北，靠的就是

“人生能有几回搏，此时不搏更待何时”那股

劲（百度百科显示，这也是刘国正的人生座右

铭）。现在来到新的环境里，刘国正坦言自己

更多的不是“搏”，而是“学”。他甚至感觉到

了压力，“清华是很著名的学校，学生、老师都

非常优秀，我当然会感到一些压力”。

这并非故作姿态。据他的同事王海燕

老师作证，开学第一周，刘国正头天晚上 11

点还在问她如何写教案，第二天早晨 7 点多

又给她发消息讨论，“极度认真”。

如果了解一些清华体育，那么你也大概

能理解，为什么世界冠军在它面前会如此谦

卑甚至倍感压力——

清华大学作为国内著名院校，对体育教

育一直十分重视，学校体育部目前共有教师

63 人，其中包括教授 14 人、副教授 36 人和讲

师助教 16人。

清华大学的体育教师团队可谓“豪华”，

其中有著名男子短跑运动员张培萌、亚运会

游泳冠军陈祚、全国游泳冠军张文清，刚刚获

得 CUBA 三连冠的清华男篮主教练是前北

京男篮队长陈磊，至于清华培养出的世界冠

军更是数不胜数：杨倩、施庭懋、林跃、周吕

鑫、何姿、王鑫、劳丽诗、叶诗文……

“无体育，不清华”，清华的体育文化源远

流长：从中国体育教育的奠基人马约翰到提

出“为祖国健康工作五十年”的蒋南翔校长，

从每周至少三次的阳光长跑到“不会游泳不

能毕业”的严苛校规……清华体育总是能高

扬育人之旗，引领风气之先。

或许正是清华大学有这么好的体育

氛围，名将和冠军们才会趋之若鹜。

已经入职清华 4年的陈磊在采访中甚

至说，如果北京首钢俱乐部现在让他回去

当教练，他也不会离开清华。因为他喜欢

校园的氛围，“清华很多大师级的教授都

是骑单车，校园里跟你擦肩而过的都是了

不起的人，这一切会让人的心变得更安

静”。陈磊的理想是打造一支有传承、有

文化、也有故事的球队，能把这件事做好，

他就很有成就感了。

“体育带给青年人勇气、坚持、自信

心、进取心和决心，可以从运动场‘迁移’

到一生所有境遇之中，发展为优秀公民的

道德品质”。这是马约翰的名言，被陈磊

存在手机上，时时翻阅、学习。

至此，我完全懂了，体育名将们为什

么如此热爱校园体育。那是体育的原点，

梦开始的地方，有着最纯粹的体育精神和

运动之美，又怎能不让人神往？

体育名将入职高校，不是低就，也非

高攀，而是融合、互补，好极了，美极了。
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本报记者 刘兵

日前，刚刚成立的国家短道速滑队正式

开启米兰冬奥周期的国际比赛征程。他们

在世界杯首站——加拿大蒙特利尔站比赛

中迎来了新赛季首秀，新人为主的这支队伍

整体发挥平稳。

《工人日报》记者近日从国家体育总局冬

季运动管理中心了解到，随着 2026 年米兰-
科尔蒂纳丹佩佐冬奥会（以下简称米兰冬奥

会）设项得以确定，各运动队有了明确目标、

制定计划的依据，中国冰雪项目的新周期备

战已进入到全面夯实基本功的阶段。

目前，中国队部分冬奥项目通过共建合作

的方式备战，一些项目已组建新赛季国家集训

队，正积极参与国际大赛。此外，冬奥新增项

目的人才队伍选拔也在有条不紊地进行中。

项目共建促发展

近日，国家体育总局冬运中心和北京市

体育局签署车橇（雪车、钢架雪车、雪橇）项

目共建合作框架协议。记者在签约仪式上

获悉，双方将合作共建车橇国家队，持续培

养选拔车橇项目高水平运动员、教练员，并

积极承办车橇项目国际比赛，全面推进车橇

项目发展。体育总局冬运中心主任倪会忠

表示，在接下来的米兰周期备战中，双方将

在竞技冰雪理念、技战术和体能训练、器材

装备等方面进行深入合作。

北京市体育局局长赵文认为，总局冬

运中心在竞技备战、科学化训练上经验丰

富，北京市体育局在顶级冰雪赛事举办、集

训基地后勤保障等方面具有良好的基础和

发展空间，“这次签约意味着，双方在备战

米兰冬奥会以及发展冰雪运动上的合作进

一步深化。”

据记者了解，国家雪车雪橇中心（“雪游

龙”）将在米兰冬奥周期中作为车橇项目的

训练基地。对此，北京冬奥会钢架雪车铜牌

获得者闫文港告诉记者，车橇项目需要靠长

期经验积累，像开车一样，开的年头越长会

越熟练。“家门口有赛道，积累‘驾龄’是有保

障的。通过合作共建，我对米兰周期备战有

信心，金牌是目标”。

新队伍积极出征

近期，短道速滑新一期国家集训队成

立。这支队伍由任子威领衔，包括林孝埈、

李文龙、张楚桐等 17 名运动员，匈牙利队

前主帅张晶任主教练。集训队中，19 岁以

下的运动员有 6 人，还有多人在 19 至 22 岁

之间。

此次世界杯蒙特利尔站是新队伍在新

赛季的首战。虽然缺乏老将压阵的中国队

成绩并不突出，但在张晶看来，本赛季世界

杯是国家队新人难得的锻炼机会。“给年轻

运动员更多机会，帮助他们积累国际大赛的

经验，对于他们快速成长有着积极作用”。

作为中国冰雪项目的“王牌之师”，短道

速滑队一直被寄予厚望。据悉，这支队伍新

赛季将参加全部 6站世界杯以及四大洲锦标

赛、世青赛、世锦赛等赛事，以达到充分锻炼

新人的目的。

新赛季速度滑冰项目的国家集训队也

于近期组建，中国滑冰协会主席李琰继续担

任总教练。其中，集训队男运动员 22 人，女

运动员 12 人，19 岁以下共 7 人。斩获中国男

子速滑冬奥首金的高亭宇未在名单之列，他

需要进行一年的休整。

李琰在接受记者采访时表示，米兰冬奥

周期，速度滑冰国家集训队将在落后项目上

全面提升，在后备人才梯队建设上下功夫，

力争米兰冬奥会上实现全小项参赛、全小项

取得突破。不过，她也坦言，中国队在中远

程距离的项目上依然薄弱。“现阶段需要找

出制约成绩的主要瓶颈，通过参加国际赛事

找准对策，以啃硬骨头的精神逐个击破。”

新赛季速滑世界杯将于北京时间 11 月

11日在挪威打响，共有 6站比赛。目前，速滑

国家集训队正在进行备战。“00 后”小将杨滨

瑜在被记者问及目标时表示：“夯实基础、脚

踏实地滑好世界杯，一步一步地奔向米兰。”

新增项目重选材

近期，在北京怀柔国家登山训练基地，

国家滑雪登山集训队进行了全国选拔选材

第一阶段体能测试。来自 8支队伍的 36名运

动员初步入选，成为国家滑雪登山集训队首

批队员。国家滑雪登山集训队领队李文茂

表示，这是备战米兰冬奥会“迈出的坚实第

一步”。

滑雪登山作为 2026 年冬奥会的新增大

项，将在短距离男子、短距离女子和混合接

力 3 个小项上产生 3 金。根据冬奥会侧重短

距离项目的设项方式，选拔将登山跑和 1000
米跑作为重点考察项目。已选出的国家集

训队员，还将参加下一阶段的雪上技能训练

和外赛外训选拔赛。

来自意大利的外教吉安尼全程参与了

此次人才选拔测试。他认为，中国运动员具

备体能方面的优势，“如果进一步提高雪上

技术，将有机会争夺奖牌”。

据倪会忠介绍，为更好备战米兰冬奥会

钢架雪车、雪橇、跳台滑雪、自由式滑雪雪上

技巧等项目的新增小项，冬运中心将立足于

现有的人才储备，根据新项目规则，进一步

科学选材。

中国冰雪全面夯实新周期基本功

本报记者 朱亚男

当地时间 10 月 29 日至 11 月 6 日，2022
年体操世锦赛在英国利物浦展开争夺。作为

巴黎周期的首场奥运资格赛，本届世锦赛男

女团体前三名将直接获得巴黎奥运会的“入

场券”。截至记者发稿时，中国体操队正在为

奥运资格展开激烈比拼。

在中国女队参加本届世锦赛的阵容中，

19 岁的唐茜靖引人注目。这位年仅 15 岁便

连夺亚洲青年体操锦标赛和青奥会冠军的广

东姑娘，从出道伊始便被视为中国女子体操

的希望之星。经过近几年来一系列大赛的磨

砺，唐茜靖无疑是中国女队在本届世锦赛上

冲击好成绩最为倚重的选手之一。

2019 年体操世锦赛，16 岁的唐茜靖第一

次登上世界大赛舞台，便打败了俄罗斯名将

梅尔尼科娃和美国名将苏妮莎，获得女子全

能银牌，追平了中国女子体操个人全能在世

锦赛上的最好成绩。“初绽的玫瑰，懂得最大

限度把握第二次机会”，当时在资格赛表现不

佳的唐茜靖，在拿到世锦赛奖牌后获得国际

体联如此称赞。

鲜为人知的是，在外界看来堪称顺风顺

水的唐茜靖，其实并没有手握“天才少女”的

剧本。“她不是那种天赋特别好的孩子，能走

到这一步，她付出了太多。”唐茜靖的主管教

练曾如是说。

“一个少儿组的正转反动作，大家很快就

学会了，我学了三个月。”唐茜靖常常把自己比

作蜗牛，一步步地往上爬。但她又同时感到焦

虑，担心自己爬的太慢，根本追不上别人……

幸而在勤奋这件事上，唐茜靖有着超出

常人的天赋。竞技体育中，个人与生俱来的

运动素质常常被放大，以至于一个运动员的

成功往往被认定为“天赋异禀”。但是，勤奋

和刻苦，同样是成功不可或缺的要素，这也是

支撑唐茜靖一路走到现在的“秘诀”。

去年的东京奥运会女子团体赛自由操项

目，一首《九儿》的优美旋律响彻赛场，场上动

作流畅，挥洒自如的正是唐茜靖。在平衡木

单项决赛中，唐茜靖同样发挥出色，和队友管

晨辰一起为中国队包揽了东京奥运会女子平

衡木的冠亚军。尽管没有获得那枚梦寐以求

的金牌，但唐茜靖收起遗憾和失落，在第一时

间为队友送上拥抱与祝贺。“那是中国队的金

牌，一样值得高兴”。

今年 9月，顶着奥运会银牌得主名头的唐

茜靖，终于获得了自己的第一块全国锦标赛全

能金牌。“我太享受自由体操的那套动作了，完

全沉浸在里面，所以结束后特别开心。”唐茜靖

在赛后说。尽管尚未恢复到东京奥运会时的状

态，但唐茜靖表示，这枚金牌对她来说意味着又

一个起点，她要继续向着更好的自己走下去。

如今，曾与唐茜靖一起征战大赛的管晨辰

选择回到校园，开始一段新的旅程。而愈发成

熟的唐茜靖，还在向着巴黎的目标继续前行。

“我们的小蜗牛虽然爬得慢，但凭着永不

放弃的劲头，同样可以爬到最高峰。”这段写

在东京奥运会体操女子团体决赛前的话语，

同样适用于正在为巴黎努力的唐茜靖。让我

们一起期待在两年后的塞纳河畔，唐茜靖和

中国姑娘们能够迎来更加完美地绽放。

从青奥冠军到中国体操女队领军人物——

“小花”绽放唐茜靖

开启米兰冬奥周期各项目国家集训队备战，注重新增项目选材——

▶北京时间 10月 31日，在法国巴黎举行的法国羽毛球公
开赛混合双打决赛中，中国组合郑思维/黄雅琼以2比1战胜荷
兰组合塔博林/皮克，获得冠军。图为郑思维（右）/黄雅琼在颁
奖仪式上。

▼北京时间 10月 31日，在法国巴黎举行的法国羽毛球公
开赛女子单打决赛中，中国选手何冰娇以 2比 1战胜西班牙选
手马林，获得冠军。图为何冰娇在比赛中回球。

新华社发（唐诗 摄）

一日双冠

连超纪录
经过为期 3 天的争夺，2022 年短池游泳世锦赛全国达标

赛于日前在国家体育总局训练局游泳馆落幕。参加本次比赛

的中国泳军表现不俗，取得超 1项世界纪录和 3项亚洲纪录，

并改写 8项全国纪录的佳绩。本次达标赛是经过国际泳联认

证的世锦赛资格赛事，比赛成绩可获得国际泳联认可。本届

短池世锦赛将于 12月中旬在澳大利亚墨尔本举行。

点评：经过前一阶段的集训，中国游泳队有效克服了世锦

赛带来的疲劳，迅速恢复了状态。尤其是李冰洁、唐钱婷和杨

浚瑄等潜力新人进步明显，在此次达标赛中展现出不俗实

力。中国泳军整体上升势头明显，使得外界对于他们在本届

短池游泳世锦赛上的表现充满期待。

冠军出征
日前，天津女排举行了新赛季排超联赛出征仪式。从国

家队归来的国手李盈莹、王媛媛和王艺竹悉数在列。新赛季，

天津女排基本保留了上赛季的夺冠阵容，除了李盈莹等国手，

还续签了强力外援瓦尔加斯。主教练王宝泉表示，球队新赛

季会展现出更好的球技和精神面貌，向第 15个联赛冠军发起

冲击。

点评：作为国内排坛老牌劲旅，天津女排在近20年成绩显

赫。该队在全国联赛 14次荣膺冠军，全运会斩获 5冠，亚俱杯

上也5次夺魁。本赛季排超联赛不再限制外援人数，一定程度

增加了天津队卫冕的难度。但球队阵容打法稳定且新人成长

迅速的天津女排，依然是国内女子排坛最具实力的球队之一。

悬念又起
北京时间 30 日，本赛季中超联赛结束了第 20 轮的补赛。

山东泰山主场 3比 1击败上海海港，以一波 6轮不败追平联赛

领头羊武汉三镇。武汉三镇在本轮 0比 1不敌成都蓉城，近 4

轮比赛仅取得 1 场胜利。在三镇领先了大半个赛季之后，本

赛季中超联赛的争冠格局，随着三镇和泰山两队近期的迥异

表现再起悬念。

点评：从本赛季中超第二轮之后，山东队就一直落后于武

汉三镇。经过近 20轮比赛的苦苦追赶，山东泰山终于和三镇

回到了同一起跑线。与此同时，海港和申花近期的起伏表现，

使得沪上双雄逐渐退出了冠军争夺。在联赛进行过程中始终

保有争冠和保级悬念，对于中超联赛的发展至关重要。

巨额亏损
据法国媒体近日报道，法甲豪门巴黎圣日耳曼俱乐部上

赛季亏损高达 3.7亿欧元。究其根源，除了续约姆巴佩的巨额

投入外，巴黎全队 2021-22 赛季高达 6 亿欧元的工资单也是

俱乐部亏损的原因之一。与此同时，其他欧洲足坛豪门的经

营状况也不容乐观，尤文上赛季的亏损达到 2.54亿欧元，国米

为 1.4亿欧元，曼联则亏损 1.32亿欧元。

点评：现代职业足球的高度商业化，使得欧洲足球愈发成

为“富人的游戏”。虽然欧足联近 10 年一直在力推财务公平

政策，也对类似于大巴黎这样的“土豪”进行了处罚，但在巨大

的商业利益面前，欧洲五大联赛的“金融黑洞”渐有失控之

势。据悉欧足联已在酝酿更大力度的财务监管计划，能否有

所收效尚待观察。 （巴人辑）

体 谈G

据新华社英国利物浦10月31日电（记者肖亚卓 张薇）

31 日，2022 体操世锦赛在利物浦继续进行，在当天男团

资格赛中，中国队以第四名的身份进入决赛，日本男队以

较大优势排名资格赛第一。

中国队由张博恒、邹敬园、孙炜、尤浩、杨家兴组成，

其中张博恒是上届世锦赛个人全能冠军得主，邹敬园则

是东京奥运会双杠项目冠军。

中国队在第一个进行的单杠项目上表现出色，孙炜

和张博恒分别拿到 14.833 和 14.733 分，在所有参加这一

项目的选手中分别排在第二和第三位。

但在随后进行的自由操、鞍马、吊环、跳马和双杠的

比赛中，中国队均出现不同程度的失误，最终以 249.929
的得分排在所有参赛队伍的第四位。

其他单项中，邹敬园入围了吊环和双杠决赛，尤浩晋

级了吊环决赛。

此外，当天的女子个人项目资格赛中，中国队欧钰珊和

唐茜靖挺进女子个人全能决赛。罗蕊在高低杠项目中排

在资格赛第一，欧钰珊在平衡木项目中排在资格赛第一。

本次世锦赛的团体前三名将直接获得巴黎奥运会的

参赛资格。

中国男团晋级体操世锦赛决赛

1010月月3131日日，，中国队选手尤浩在单杠比赛中中国队选手尤浩在单杠比赛中。。
新华社记者新华社记者 孟鼎博孟鼎博 摄摄

预热世界杯
日前，随着 2022卡塔尔世界杯日益临近，有关世界杯的

氛围逐渐浓厚。图为上海阿迪达斯商店展示世界杯款足球。
视觉中国 供图


